

Rapport du Président (2015)

Nous voici rendu au terme de notre mandat de l'année 2015.

Suite aux changements de nos statuts qui veulent que les membres élus le soient pour une période de deux ans, notre comité de direction fut constitué le 8 avril 2015.

1. Président : votre serviteur
2. Vice-Président : Pierre de Boucherville Baissac
3. Secrétaire : Marie-Josée Martial-Craig
4. Assistant Secrétaire : Juggdish Sonatum
5. Jean-Marie Huron Trésorier
6. Arthur Mariette Assistant Trésorier
7. Claude Ricaud : Membre
8. Françoise Summers : Membre
9. Jean-Claude Autrey : Membre
10. Emmanuel Richon : Membre
11. Seelavarn Guneshan : Membre coopté

Au terme de ma troisième année de présidence, je voudrais en premier lieu remercier M Juggdish Bundhoo, CEO du MCIA et Dr Salem Saumtally, directeur du MSIRI de nous permettre de vous accueillir à la salle Bonâme pour cette fonction.

Comme l'année passée, nous avons eu encore une année très riche en évènements et il m'est agréable de vous donner un compte rendu de ces activités.

Votre comité exécutif s'est réuni dix fois durant l'année.

Nous avons eu le plaisir d'accueillir 21 Nouveaux Membres durant l'année.

Par contre, en cours d'année, 3 membres nous ont quittés.

Notre Association comptait au 31 décembre 2015, 239 membres.

1. Le 30 mai, Emmanuel Richon nous conviait à une visite guidée au Blue Penny Museum autour de la deuxième guerre mondiale en mettant l'accent sur la participation Mauricienne à ce conflit. Ce fut un moment de grandes émotions qui nous faisait retrouver nos compatriotes Mauriciens héros de cette guerre et ceux qui y ont laissé leurs vies.
2. Le 24 juin, c'était au tour du Capitaine Éric Perrier, marin de carrière, de nous gratifier d'une conférence traitant la conception des navires de guerre à voile du 19ième siècle. Il nous donna un aperçu de comment les marins vivaient à bord de ces bateaux de guerre. A l'écouter, ce n'était vraiment pas de tout repos. Il nous donna aussi la version Anglaise de la bataille de Vieux Grand Port, nous expliquant comment les Anglais avaient perdus cette bataille.
3. Le 29 juillet, Vassen Kauppaymuthoo, jeune professionnel de l'environnement nous donne une conférence sur notre environnement océanique. Il nous fait un plaidoyer sur le concept de l'économie basée sur l'océan. Il nous présente aussi un rapport de mission effectué à Agaléga en mars 2015.
4. Une visite de courtoisie est effectuée à Mme Ameenah Gurib-Fakim à la State House le 4 septembre 2015. Durant cette visite, une proposition lui est faite pour qu'elle accepte de devenir notre Présidente d'honneur. Elle accepte pour notre plus grande joie.
5. En septembre 2015, Maurice célébrait le trois centièmes anniversaires de l'arrivée des Français à l'île Maurice. En effet, le 20 septembre 1715, Guillaume Dufresne d'Arsel débarqua dans l'île et après s'être assuré que l'île était inoccupée, il la déclare réunie à la couronne de France sous le nom de l'Ile de France.

Pour commémorer cet évènement, des manifestations sont organisées et notre société n'est pas en reste.

D'éminents visiteurs nous rendent visite et avec Michèle Malivel, Présidente du comité organisateur du tricentenaire, nous organisons une conférence sous le haut patronage de son

Excellence, Madame Ameenah Gurib-Fakim, la Présidente de la République et Présidente d'honneur de notre Association.

Sont présents à la causerie :

- a. M Laurent Garnier, Ambassadeur de France
- b. M Alain Mathieu, Président de la Société de l'Histoire de Maurice
- c. M Armand Maudave, Président de l'Amical France Maurice
- d. Mme Michèle Malivel, Présidente du comité organisateur du Tricentenaire
- e. L'Hon Raj Dayal, Ministre de l'environnement.

Cette conférence est présentée à l'Institut Français de Maurice le 22 septembre par Pierre de Boucherville Baissac et Jean-Marie Huron. Elle a pour titre « La contribution des savants Français au développement de l'île Maurice ». Ce fut une conférence de haute facture et nos conférenciers nous ont fait revivre l'environnement à l'Île de France du XVIII^e siècle. Le portrait de Pierre Poivre, propriété de la Société, et grand scientifique, fut savamment placé sur l'estrade comme pour nous dire de faire attention au déboisement intensif de nos forêts. Références ont été faites aux Règlements Economiques publiés par Pierre Poivre entre 1767 et 1772. La conférence fut suivie d'un vin d'honneur et une exposition sur la Société de sa création à nos jours. Nous saluons ici M Jean-Luc Maslin de l'Institut Français de Maurice et son organisation pour les arrangements de la salle et pour le protocole.

Le 21 septembre, le Ministre de l'agriculture et les membres du board de direction du jardin de Pamplemousses accueillaient les visiteurs de marques dont M Alain Marseau, député des Français de l'étranger, M Christophe Frassa, Sénateur des Français de l'étranger et Mme Michèle Malivel.

Un arbre est mis en terre à côté du buste de Pierre Poivre. Il s'agit d'un Giroflier, plante introduite par Pierre Poivre lui-même. Les invités sont reçus au château de Mon Plaisir et ils signent le livre d'Or du jardin.

J'ai eu l'honneur de présenter l'Obélisque Liénard rénové pour l'occasion par la Société. Je dois dire un merci spécial à M Jean-Paul Adam de General Construction qui m'a beaucoup aidé par ses conseils.

Toujours dans le cadre des célébrations du tricentenaire, la stèle dédiée à Philibert Commerson fut nettoyée et remise en état. Ici, c'est à M Jean Ribet de la Compagnie Constance qui a financé ces travaux que je voudrais exprimer ma reconnaissance.

La tombe de Louis Bouton au cimetière de Pamplemousses, fut aussi remise en état par la Société.

6. Lors de la causerie de Prem Saddul en 2014 sur les tunnels et caves volcaniques de Maurice, les membres avaient suggéré qu'une sortie soit organisée pour voir ces caves et tunnels. Le samedi 24 octobre, la Société organisait une sortie à Espérance, Nouvelle Découverte pour voir une cheminée volcanique unique à Maurice et le tunnel de Pont Bon Dieu. Le temps fut exécrable mais la visite forte intéressante. Après la visite, nous nous sommes réunis au campement de chasse de Salazie où Kersley Pynee nous gratifia d'une conférence sur la diversité de la flore du cratère de Bar le Duc et de Nouvelle Découverte. Un casse-croute fut organisé. Merci à M Bernard Maigrot qui nous autorisa à nous réunir au campement de chasse de Salazie.

7. Le board of Trustees du Morris Legacy Fund s'est réuni les 10 mars 2015. Lors de cette réunion il est décidé d'effectuer une visite au James and Carolina Convalescent Ward à Candos. Cette visite a lieu le 8 avril. Le but de cette visite était de constater de visu l'état du Ward et d'apporter des améliorations si nécessaire. Un rapport est préparé en vue d'être examiné à la prochaine réunion.

Le 3 décembre 2015 le comité se réuni à la Chambre d'Agriculture pour approuver les comptes. Le comité est présidé par M A.K. Mungur, nouveau Président de la Chambre d'Agriculture. Les comptes sont approuvés.

Les actifs du fond se montent à MUR 7, 278, 170.00. 3 dépôts, placés à la Mauritius Civil Mutual Aid Association arrivent à expiration durant le mois de décembre 2015 et janvier 2016. Ils seront renouvelés au même taux.

Actions futures :

- a. Ajouter une douche.
- b. Installer un lavabo à côté des toilettes.
- c. Améliorer l'aération de la salle de bain.
- d. Ajouter une salle pour le lavage des draps et autres literies.
- e. Ajouter un climatiseur dans la salle de traitement.
- f. Ajouter une nouvelle télévision.

Le Morris Legacy Fund dispose de MUR 1, 278,170.00 pour ces travaux.

8. Le 23 janvier 2016, Emmanuel Richon nous proposait une visite commentée de l'exposition sur Charles Edouard Brown-Séquard surnommé le Mauricien le plus célèbre. Ce savant né à Port-Louis le 8 avril 1817 est reconnu de par le monde pour ses découvertes en matière de neurologie d'endocrinologie où il fait office de pionnier. Hélas pour lui son nom fut associé à l'hôpital de Beau-Bassin consacré aux malades mentaux. Il est enterré à Paris au cimetière de Montparnasse et une rue porte son nom à Paris et à Londres. Un magnifique portrait, nous appartenant était exposé.

9. Le projet de création du site web de la Société fait son chemin. J'avais voulu lancer ce site aujourd'hui, mais nous avons pris du retard dans la sélection des textes et documents devant y figurer. Une équipe composée de Jean-Philippe Amadis et Steeve Dubois travaille sur l'inventaire et la numérisation de nos documents d'archives au Blue Penny Museum. Merci à Françoise Summers pour sa compétence et son dévouement pour ce projet.

10. Une visite aux Seychelles avait été pensée pour cette année. Mais vu les couts impliqués, et les difficultés pour l'organisation d'un tel séjour, cette visite a été remise à l'année prochaine.

11. J'ai le plaisir de vous annoncer que le tableau illustrant le portrait du Comte de Malartic, ancien Gouverneur de l'île de France, est bien au château du Réduit.

12. Je vous signale que notre prochaine publication (proceedings) est prévue pour cette année. Grand merci à Pierre qui se dévoue à la cause de ce document très important pour notre Société.

13. Avant de terminer, je voudrais exprimer ma gratitude aux membres du comité exécutif. Ce fut un plaisir de travailler avec cette formidable équipe. Un merci spécial à Marie-Josée, Secrétaire, à Jean-Marie, Trésorier, à Pierre qui m'a secondé en maintes occasions. Et à tous les membres qui nous ont soutenus en participant à nos sorties et conférences.

14. Je voudrais aussi dire merci à M Jugdish Bundhoo, CEO du MCIA et à M Salem Saumtally, Directeur du MSIRI de nous avoir permis d'organiser nos réunions et conférences dans la salle Bonâme.

15. Last but not least, merci à nos auditeurs, Jacques Pouget et Ronald Ng pour avoir contrôlés nos dépenses

16. Je vous remercie de votre attention.